
DATOS DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA 

Una fuerte alza tuvo el desempleo 
en la Región del Bío Bío, alcan-
zando un 7,2% en la última medi-
ción del Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE), correspon-

diente al trimestre enero, febrero 
y marzo. Esto la ubica sexto a 
nivel nacional, con un indicador 
que supera al promedio nacional 
de 6,9%, junto con Arica y 

Parinacota. La agudización fue 
de 0,4 puntos porcentuales en 
doce meses y 0,5 puntos porcen-
tuales más que el trimestre móvil 
anterior. 

“Se explica básicamente por el 
aumento de la fuerza laboral”, 
explicó el seremi de Economía 
Bío Bío, Mauricio Gutiérrez.

La CUT aseguró que defenderá “los avances del gobierno anterior”. En Concepción, unas 600 personas se manifestaron desde la Plaza España 
a la Plaza Independencia. Mientras que en Talcahuano hubo otro acto, encabezado por dirigentes sociales.

Sublíder del torneo, plantel suma 
siete triunfos consecutivos.  
“Es lindo mirar la tabla y ver que 
estás arriba de Colo Colo y la U”, 
declaró el lateral Ronald de la Fuente.

Carolina Rodríguez es la exponente más impor-
tante del boxeo chileno en los últimos años, 
estará el sábado en el club Low Kick Fight.

La gerente zona sur de la fundación, 
Alejandra Rojas, detalló las principales 
metas del organismo para aumentar 
las oportunidades a personas que se 
encuentran en alguna condición de 
discapacidad. 
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Opinión

Ley de Inclusión
Es muy frustrante tener que postular a un hijo en si-

tuación de discapacidad y que no existan oportunida-
des reales para que se concrete la educación preescolar 
y escolar formal. 

En un proceso de postulación, los padres deben 
optar por el sistema tómbola en la educación pú-
blica, o bien, al único cupo ya previamente se-
leccionado que tienen para ellos. 

Por su parte, en el sistema privado los cupos 
son privilegiados para los niños por ser herma-
no de otro pequeño que ya está en el colegio o que 
tiene vínculos (contactos) para quedar en el proyecto 
educativo que desea. Finalmente, los padres no eligen, 
lo que resulta es una especie de lista de espera eterna o, 

en definitiva, optar por una educación informal, fuera 
del sistema educativo. 

Por esta razón, creo que es de suma importancia con-
tar urgentemente con algún decreto de ley que modifique 

la cantidad de cupos disponibles en los colegios, de 
manera que todos los padres de niños que deseen 

ingresar a ese sistema educativo por proyecto, va-
lores o misión del colegio, puedan elegir y no que 
resulte un “es lo que hay”, frase muy arraigada en 

nuestro sistema escolar tanto para niños típicos 
como para niños en situación de discapacidad. 

 
Carolina Herrán L. 
Académica Escuela Fonoaudiología U. Andrés Bello

Urrutia y Teillier  
  
Señor Director: 

Revuelo creó y sigue produciendo 
lo expresado por el diputado Urru-
tia en torno a los exonerados, pero 
silencio y asombro lo dicho hace un 
tiempo por el diputado Teillier, 
quien confesara su participación en 
el asesinato de los escoltas en el in-
tento de magnicidio del melocotón 
en el cajón del Maipo; suma y sigue. 

Ciertas corrientes políticas han 
intentado históricamente y en el 
presente imponer su ideología y 
conceptos de las relaciones huma-
nas a fuerza de golpes y/o gritos, a 
pesar de enarbolar banderas de de-
mocracia.  

Los que por edad pudimos cono-
cer y vivenciar nuestra historia re-
ciente, tenemos muy claro que así 
como los actualmente acusados y 
perseguidos de no haber sido blan-
cas palomas, tampoco lo fueron y 
mucho menos los perseguidos del 
otro lado. 

El cuento del lobo, tiene muchas 
vertientes de análisis y solo aten-
diendo a todas ellas, sin exclusión 
se podrá reconstruir un entendi-
miento sólido y duradero que ase-
gure un verdadero reencuentro en 
nuestra sociedad. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Sintonía con la gente 
 
Señor Director : 

Creo oportuno mencionar un es-
crito reciente del historiador Adolfo 
Ibáñez. Dice que las comunicacio-
nes y discursos de este Gobierno se 
dirigen al entendimiento de las per-
sonas. Sin embargo, es sabido que la 
mayoría de las personas razona 
poco, a la vez que se desenvuelve 

emocionalmente. Por ello, un inter-
locutor empático es mejor conside-
rado que otro meramente intelec-
tual. Esto significa que un populista 
que ofrece lo impracticable, obtiene 
más adhesión que un experto que 
manifiesta verdades no gratas. 

De lo señalado se desprende que 
este Gobierno necesita lograr sin-
tonía con la gente, mostrando más 
cercanía con las inquietudes de las 
personas comunes. 

 
Patricio Farren Cornejo 
 
Despido Injustificado 
 
Señor Director: 

Me desempeñé durante tres 
años y medio como trabajador a 
honorarios en la Secretaría Regio-
nal Ministerial de Bienes Naciona-
les Bío Bío, ubicada en Concep-
ción, siendo llamado el día 16 de 
abril pasado por el nuevo seremi, 
quien me comunicó mi despido en 
una reunión que no duró más de 
dos minutos. Los motivos que se 
me argumentaron para tomar esa 

medida fueron que se produciría 
una reestructuración y que iba en 
línea con la austeridad que deman-
daba el gobierno en el uso de los re-
cursos públicos, descartando moti-
vos de carácter político y profesio-
nal para esa medida. Hasta el 
momento, desde la asunción del 
nuevo gobierno, en esa repartición 
han sido despedidos aproximada-
mente un cuarto del personal a ho-
norarios, sistema de contrato que 
se constituye en un 75 % de la dota-
ción total, exceptuando a los traba-
jadores a contrata y de planta. 

Señor director, yo no pongo en 
entredicho la facultad que las auto-
ridades - en este caso el seremi- tie-
nen para seleccionar a su personal 
y escoger a quienes le acompaña-
rán en su administración. Lo que sí 
me parece discutible y engañoso es 
el criterio económico como única 
variable esgrimida para tomar esas 
medidas, pues en la elección de 
quienes fueron despedidos no se 
consideró si los funcionarios ha-
cían bien o mal su labor, sino que 
sobre la base de quienes contaban 

o no con respaldo político, inde-
pendiente de su calidad laboral.  

Cuando el Presidente Piñera en 
sus discursos en campaña afirma-
ba que los trabajadores públicos 
eficientes y probos no tenían nada 
que temer, y que quienes serían 
despedidos serían los operadores 
políticos y quienes parasitan del 
Estado, pensé que se obraría en esa 
dirección y el criterio meramente 
económico se enfocaría en los al-
tos sueldos de estos pseudos traba-
jadores. Pero de acuerdo a lo que 
observé en la repartición donde es-
tuve, una vez que asumió el nuevo 
gobierno, eso no sucedió; se despi-
dió a personal no militante en su 
mayoría, con un buen rendimiento 
y que ejercía labores estables y se 
“perdonó” a quienes- a sabiendas 
de que eran operadores- tenían el 
respaldo de “caciques” que incluso 
son en la actualidad formalmente 
opositores al nuevo gobierno, ello 
por negociaciones ocultas de con-
veniencia.  

 
Rigoberto Saavedra Poblete 

Solución discutible 
 
 Señor Director : 

Veamos el caso de una empresa 
en la cual el Directorio se convence 
que el Gerente General no maneja 
bien algunas Gerencias, no les da 
su apoyo, las deja sin recursos, etc. 
Para corregir el problema , el Direc-
torio se propone crear varias em-
presas nuevas que reemplacen a 
cada una de esas Gerencias poster-
gadas. Con esa extraña solución la 
situación del conjunto de empre-
sas pronto será insostenible. 

Eso es exactamente lo que suce-
de en Chile cada vez que se crea 
una nueva Región achicando otra. 
Y es todo lo contrario de lo que su-
cede desde hace años en Francia 
que viene de vuelta reduciendo el 
número de sus regiones. 

Es un hecho que las nuevas re-
giones creadas en los últimos años 
no han dado los beneficios espera-
dos. A pesar de eso el Gobierno an-
terior impulsó la Región de Ñuble, 
actualmente en etapa inicial de 
puesta en marcha. Esa ley fue apro-
bada por casi todos los parlamen-
tarios lo que no es extraño siendo 
2017 un año electoral. En momen-
tos como el actual donde se dice 
que la situación financiera del país 
es mucho peor de lo que se espera-
ba, el Gobierno debería analizar la 
posibilidad de reunificar las regio-
nes de Ñuble y Bío Bío o, al menos, 
congelar la puesta en marcha de la 
Región de Ñuble. La puesta en mar-
cha y la operación normal de una 
pequeña región tienen enormes 
costos fijos. Por supuesto, hará fal-
ta coraje político para enmendar el 
rumbo y priorizar las necesidades 
más urgentes. 

 
 José Luis Hernández Vida

“Esto no es nada -se dijo-; tendré 
que cometer otras muchas injus-
ticias si quiero llegar lejos, e in-
cluso aprender a disfrazarlas con 
bellas y sentimentales palabras”, 
decía Julián, el personaje alrededor 
del cuál gira “Rojo y Negro” de 
Stendhal. Cuando el abolengo no 
existe o no es suficiente y el talen-
to importa poco, son otros los me-
dios a los que hay que recurrir para 
alcanzar determinados objetivos. 
Algunos se abstendrán o bien fra-
casarán en el intento, ingenuos, 
negándose a incurrir en ardides 
que en otros niveles se miran como 
absolutamente naturales para si-
quiera ser considerados con el ta-
lante suficiente en las intrigas de 
quienes forman parte de los con-
ciliábulos de los grupos más selec-
tos. Otros mirarán hacia otro lado 
cuando de moral se trata, cuando, 
dicen ellos, hay “intereses supe-
riores”, hinchándoseles los labios 
y la lengua de tanto besar anillos, 
de tanta risa hipócrita, de tanto in-
vocar la primacía de la realidad 
como límite para no tocar a quie-
nes les deben tantos favores. No 
importa el costo, si hay que hacer 
callar a los disidentes o hacerlos a 

tiendo las manos. Ese tiene mu-
chos privilegios construidos a la 
sombra de la soberanía que en la le-
tra se supone le pertenece a todos, 
pero que todos saben que no son 
más que palabras que suenan ar-
mónicamente, pero que se empie-
zan a desafinar hasta hacerse inau-
dibles cuando se van acercando a 
quienes se dicen (y son) los dueños 
del Sol. ¡No los toquen! Que pue-
de ser un riesgo para la democra-
cia… ¿la democracia de quien? 
¿De los que hacen aparecer con-
cursos públicos como quimeras 
de transparencia cuando todo se 
resuelve entre cuatro paredes? 
¿Entre los que siempre se llaman 
por teléfono para estas ocasiones 
y se reúnen para pactar hasta dón-
de, hasta cuando y quienes? Así, 
hay que seguir con el artificio de 
las palabras y confundir al popu-
lacho diciéndoles que nepotismo 
es eficiencia y confianza, que dis-
plicencia es efectividad, que im-
punidad no es nada más que lo 
mismo que hemos estado viviendo 
desde hace decenas de años y que 
es hacer las cosas siempre en la 
medida de lo posible, para no en-
colerizar a los patrones. 

un lado, que así sea. Todo sea por 
el “bien superior”. Si hay que tole-
rar a los impíos y corruptos, malé-
ficos y sátrapas que en silencio vi-
ven del esfuerzo ajeno, tal como 
han aprendido a hacerlo los cíni-
cos que ejercen su pequeña parce-
la de autoridad a costa de rendir-
les pleitesía a los que mandan, que 
así sea. ¡Que el miedo se haga pru-
dencia! ¡Que la indiferencia se 
haga templanza! ¡Que la pereza 
devenga en celebridad! Mejor ha-
cer la vista gorda, bien gorda y no 
hacernos problemas cuando al-
guien que tenga poder siga me-

Así, hay que seguir 
con el artificio de 
las palabras y 
confundir al 
populacho 
diciéndoles que 
nepotismo es 
eficiencia y 
confianza.

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
 mediados de la se-
mana recién pasa-
da, se conmemo-
ró en diferentes 
ámbitos y contex-
tos, el Día Interna-

cional de la lucha contra el Mal-
trato Infantil, creado para fomen-
tar los derechos de los niños a 
nivel mundial y para concienti-
zar sobre las graves consecuen-
cias que puede traer la agresión a 
los menores. Posiblemente, no 
muchos ciudadanos comunes se 
dieron el tiempo para poner aten-
ción a este acontecimiento, des-
plazado, como suele suceder, por 
eventos de mayor impacto me-
diático, salvo la ocurrencia de he-
chos horribles, que vuelven a po-
ner en evidencia la desidia o la in-
diferencia. 

En una entrevista a la oficial de 
Desarrollo Infantil Temprano de 
Unicef, Patricia Núñez, se hizo en-
tonces una revisión somera, sobre el 
estado de esta situación en la reali-
dad chilena, muy útil a la hora de dis-
cutir las diferentes iniciativas que en 
este momento ocupan la agenda 
parlamentaria y gubernamental re-
lativas a la protección de la infancia, 
dados los conocidos y lamentables 
altos índices de maltrato a los niños. 
Según los datos que provienen de 
estudios de la Unicef, en Chile el 
73,6% de los niños y niñas recibe al-
gún tipo de violencia de parte de 
sus padres, uno de ellos o los dos. 
Cifras altísimas que tienen más im-
pacto si se asocian al otro dato, que 
se refiere a la violencia física grave, 
que el 26% de los niños siente ha-
ber sufrido, la organización con-
cluye que en nuestro país la vio-
lencia hacia los niños o niñas es 
una práctica frecuente. 

Además de las cifras, resulta par-
ticularmente preocupante, de algún 
modo indicativo de un problema 
profundo en la sociedad chilena, 
que esta situación se manifiesta 
transversalmente, en todos los ni-
veles socioeconómicos. En el nivel 

socioeconómico alto es mucho más 
frecuente que los padres maltraten 
psicológicamente a sus hijos, aunque 
también los castigan físicamente. En 
el estrato socioeconómico bajo, los 
casos de violencia física leve y grave 
son más frecuentes. 

Las consecuencias del maltrato 
infantil se hacen visibles a mediano 
y largo plazo en el desarrollo psico-
social y físico de las personas. Es 
probable que detrás de problemas 
de aprendizaje, de comportamiento 
y agresividad se escondan situacio-
nes de maltrato físico, abuso y/o 
abandono. Los daños emocionales 
causados a temprana edad pueden 
significar marcas indelebles. Un niño 
maltratado podría llegar a ser un 
adulto maltratador y violento, con lo 
cual reproduce la violencia física o 
psicológica hacia sus parejas o en sus 
propios hijos, estableciendo un in-
terminable circulo vicioso que es 
imprescindible detener. 

Se está buscando soluciones ins-
titucionales para un colectivo de in-
fancia desprotegida y vulnerable, 
pero, además, toda la sociedad chi-
lena tiene tareas globales que en-
frentar para que las familias puedan 
disponer de los tiempos y los medios 
para cuidar y educar a sus hijos, o los 
mismos adultos tienen que ser ob-
jeto de apoyo para resolver esta si-
tuación en su entorno inmediato. 

Hay, como resulta evidente, ta-
reas complejas, estructurales y a 
largo plazo, pero también hay una 
oportunidad de hacer las cosas, en 
la presente realidad. Es imprescin-
dible poner el tema en la agenda 
pública y esto puede ser a través de 
campañas para prevenir, comple-
tas, permanentes y reiterativas, 
un problema como este no se re-
solverá, mediante mediáticas con-
memoraciones del día del niño o 
declaraciones de buenas inten-
ciones sobre medidas que no ter-
minan de concretarse.

Según los datos de la 

Unicef, en Chile el 
73,6% de los niños y 

niñas recibe algún 

tipo de violencia de 

parte de sus padres, 

más violencia física 

grave, que el 26% de 

los niños siente 

haber sufrido, la 

organización 

concluye que en 

nuestro país la 

violencia hacia los 

niños o niñas es una 

práctica frecuente.

EN EL TINTERO

proceso de lavar la boca con 
jabón, frente a todo el curso, al 
haber emitido el primer gara-
bato en clase, según denunció 
la madre del menor. Al final to-
dos se abuenaron; la apodera-
da reconoció la calidad de la 
docente y ésta última, su error. 
La directora del colegio, para 
no ser menos, puso a disposi-
ción del alumno al equipo de 
profesionales psicosociales de 

la escuela. Los garabatos, sin 
embargo, no fueron 

objeto de mayor 
escrutinio. 

No fue un rec-
to proceder de la 

profesora, a lo mejor 
no había logrado acos-

tumbrarse a la nueva riqueza 
del lenguaje, tan rico, expresi-
vo y lleno de contenido, o reac-
cionó como era clásico, en 
tiempos ya superados, pero 
ahora, inaceptable. Aparente-
mente no ha habido daños 
mayores, no parece haber ha-
bido trauma sicológico en el 
joven de lenguaje florido, pero 
caminando por allí, más de al-
guien habrá querido tener ja-
bón a mano. 

 
PROCOPIO 

Uno de los mayores fasti-
dios para los jóvenes es verse 
obligados a escuchar las in-
terminables chácharas de los 
más antiguos de la familia, 
concluyendo que, en sus tiem-
pos, las cosas marchaban me-
jor, reiteradamente, hasta al-
canzar un punto que solo que-
da huir o proceder al 
extermino de los envejecidos 
relatores, se suele optar, acti-
tud digna de aplauso, por lo 
primero. 

Una de las com-
paraciones más 
repetidas es el 
modo de hablar, 
las actuales carac-
terísticas discutibles del 
lenguaje vulgar, el uso abun-
dante y reiterado de groserías 
de grueso calibre, empleadas 
por jóvenes de ambos sexos, 
sin remilgos y en cualquier 
parte, en estado de aparente 
inocencia relativa a los signi-
ficados, otro idioma, con im-
plicancias atenuadas, pero no 
así para quien lo escucha y que 
no pertenece a esa cultura. 

Hace un par de años un 
alumno de un colegio en Cala-
ma, fue castigado por su pro-
fesora con el decimonónico 
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En la tarde noche de ayer, arribó a la Región 
el Presidente Sebastián Piñera, quien duran-
te esta jornada encabezará la ceremonia que-
da inicio al Mes del Mar y que se desarrollará 
en la Base Naval de Talcahuano. 

Ayer, el Jefe de Estado sostuvo un reunión 

con el gabinete regional, en el mismo hotel de 
la comuna porteña donde se hospeda. 

La visita de Piñera se produce en medio de 
las gestiones de parlamentarios de la zona, jun-
to a trabajadores de Asmar, han intensificado 
para la concreción de un tercer dique.

Presidente encabeza conmemoración del Mes del Mar

“Estamos en riesgo, sin duda”, 
responde tajante el ex diputado 
del PPD, Víctor Barrueto, al ser 
consultado por la posibilidad de 
que Chile Vamos gobierno por 
más de un periodo. 

Radicado en Santiago, Barrueto, 
estuvo el fin de semana en la zona, 
como parte del trabajo de reflexión 
que lleva adelante el partido (enca-
beza la comisión a cargo del proce-
so), “apuntando a un rediseño del 
progresismo y la centro izquierda”. 

“El PPD es un partido progresis-
ta, que representa a una izquierda 
distinta a la tradicional. El partido 
le habla un mundo de centro iz-
quierda y algunos se suelen con-
fundir. No hay que olvidarse que la 
izquierda, en algún momento de 
su historia, tuvo un tufillo autorita-
rio, y en la década del noventa la vi-
nimos a renovar”, sostuvo. 

Barrueto habló con Diario Con-
cepción sobre el futuro de los par-
tidos que conformaron la ex Nueva 
Mayoría en particular, pero sobre 
todo de la posibilidad de generar 
una gran alianza opositora, donde 
en su opinión, hay más coinciden-
cias que diferencias. 

“Estamos por una convergencia 
de todo el progresismo, tanto de 
centro, como de centro izquierda e 
izquierda. Pero hay que reconocer 
que estamos partiendo después de 
una derrota, donde es necesario 
examinarse y eso no se puede hacer 
de un día para otro. Además, hoy 
existen dos coaliciones en la oposi-
ción”, comentó Barrueto. 

Para el político “hay que aplicar 
la sabiduría de la unidad en la diver-
sidad” y, sobre la base de ello, plan-
tear una agenda común “post neo-
liberal, por ponerle un nombre”. 

En su opinión, ese podría ser un 
primer paso de las fuerzas oposito-
ras, antes de la elección de gober-
nadores regionales. “Hay que tener 
una mirada distinta del pasado, 
porque nos acostumbramos, bien o 
mal, a que las coaliciones fueran 
casi históricas. La Concertación 
duró 20 años. Eso puede ocurrir, 
como también puede que no”, dijo. 

 

Sostuvo que, actualmente, hay 
cierta tensión en los partidos de la 
ex Nueva Mayoría, pues hay secto-
res que apuntan a reconstruir la 
vieja Concertación, abandonando 
la mirada crítica. 

“Esa Concertación tuvimos que 
superarla, porque no puso a tiem-
po la defensa de derechos funda-

“Estamos atraídos por un Frente 
Amplio, más nuevo, más limpio”
De paso en Concepción, apuntó a la necesidad de unir a las fuerza opositoras, de lo contrario, la 
posibilidad de un gobierno de Chile Vamos de más de cuatro años es posible, comentó. 

mentales que debimos poner antes. 
Y no se hizo antes, porque (la Con-
certación) se fue elitizando y dis-
tanciando de la sociedad”, dijo. 

- ¿A la Concertación le fue con-
formando el poder?  

- Creo que se fue achanchando y 
fue producto de esta elitización. 
No podemos volver a eso. Por otro 
lado, estamos atraídos por un Fren-
te Amplio, más nuevo, más limpio. 
En mi opinión, lo que tenemos que 

hacer es un retrospección y noso-
tros crear una alternativa distinta, 
te habló del PPD, del PS, los radica-
les y muchos otros que pueden con-
fluir en torno a eso. 

- Se suele decir que cuando 
se formó la Concertación, la 
unidad era más fácil, pues se 
peleaba contra un enemigo 
conocido, Pinochet. Ahora pa-
rece ser que la unidad, en con-
tra del sistema neoliberal, no 

parece tan clara. 
- Lo que pasa es que quienes di-

cen eso, desconocen lo difícil que 
fue unirse a fines de los ochenta. 
Las diferencias eran mucho más 
grandes entre la DC y quienes éra-
mos la izquierda. 

- Entonces, ¿Cree que es posi-
ble un acuerdo opositor como 
el que se logró en aquellos días? 

- Creo que vamos a estar obliga-
dos, porque la crisis en la que que-
dó el mundo de la centro izquier-
da es tan grande que vamos a te-
ner que hacer un proceso del nivel 
de esfuerzo y voluntad política 
que tuvieron esos tiempos. Por 
eso, creo, que esto no va ser tan rá-
pido. Si no vamos a proponer tener 
un proyecto político de 20 años 
para Chile, dudo que lo logremos 
en el corto plazo. Pero un acuerdo 
electoral, en base a ciertos crite-
rios compartidos, podría ser, sin 
que el Frente Amplio deje de ser lo 
que es, y nosotros, bueno... está 
menos claro (risas). 

- Más allá de los plazos y el con-
texto, ve disponibilidad del Fren-
te Amplio para aliarse con las ex 
Concertación, con la ex Nueva 
Mayoría. 

- No, no tienen mucha disponi-
bilidad, porque ellos están en un 
etapa de autoafirmación de una 
identidad nueva. Es natural que 
ello ocurra. 

- Ahí está lo difícil. 
- Claro, y nosotros estamos en 

una crisis que nos estamos recom-
poniendo. La DC tiene que resolver 
de alguna manera su proyecto y no-
sotros reinventarnos para respon-
der a muchas cosas nuevas.

“Estamos partiendo después 
de una derrota, donde es 
necesario examinarse y eso no 
se puede hacer de un día para 
otro”.

“(La Concertación) se fue 
elitizando y distanciando de la 
sociedad”.

“Un acuerdo electoral, en base a 
ciertos criterios compartidos, 
podría ser, sin que el Frente 
Amplio deje de ser lo que es”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Convergencia y directivas: el nuevo 
mapa del Frente Amplio en el Bío Bío

En un proceso fundacional y de 
reordenamiento político se encuen-
tran las fuerzas que componen el 
Frente Amplio en el Bío Bío. 

Superada la reflexión post es-
fuerzo electoral, el cual les otorgó 
presencia en ambas cámaras con 
20 diputados y un senador, se 
acerca el momento de las defini-
ciones orgánicas. 

Lo anterior, de cara al congreso 
del conglomerado fijado en un prin-
cipio para septiembre; hito mayor 
que, se espera, zanje las diferencias 
que despuntan entre los distintos 
movimientos que integran el frente 
y que les han valido tanto críticas del 
exterior como también el nunca de-
seado “fuego amigo”. 

En la Región, la situación no es del 
todo distinta de la escena nacional. 
Félix González, diputado ecologista, 
y Javier Sandoval, core por Igualdad, 
se consolidan como voceros natura-
les del sector. Por su parte, el Partido 
Humanista opera como una tienda 
legalizada. Mientras tanto, otras co-
lectividades escogen sus directivas. 

Revolución Democrática (RD) ge-
neró su primera mesa como partido 
en la Región este mes, resultando 
electo presidente Eric Riquelme, 
quien si bien recalca que no se ads-
cribe a ningún “lote”, reconoce que 
en su vereda conviven sensibilidades 
del tercerismo, territorialismo y los 
comunes. 

En el Movimiento Autonomista 
(MA), Karen Segura se alzó como 
nueva encargada política en la zona, 
tras imponerse en las elecciones de 
fines de marzo. En su directiva la 
acompaña Camilo Riffo, ex candi-
dato a diputado y una de las princi-
pales figuras del autonomismo en 
Concepción. Su presencia para al-
gunos militantes es una oportuni-
dad de levantarlo como futura op-
ción a la alcaldía penquista, aunque 
el debate aún no se ha dado. 

En el foro por converger se encuen-
tran Nueva Democracia (ND) -afec-
tada hace algunos meses por un po-
lémico período de salida de adeptos, 
Izquierda Libertaria (IL) y Socialismo 
y Libertad (SOL), grupos que se han 
acercado al autonomismo para ver la 
posibilidad de consolidar un nuevo 
referente que los reúna. 

Dicha circunstancia, más allá de 
las demostraciones de voluntad, se 
encuentra, en la actualidad, lejos. 
“Lo que nosotros estamos pensando 
es la configuración de un nuevo es-
pacio que sea unitario”, sostiene Ja-
vier Miranda, encargado político del 
comunal Concepción de ND. En tan-
to, Lautaro Llanos de Sol en el Bío 
Bío, afirma que existen dos posibili-
dades de convergencia. Una es la po-
lítica, que apunta a encontrar postu-
lados conjuntos, y la orgánica, que 
implica la fusión de las organizacio-
nes. “Ese es un proceso para el cual, 
nosotros creemos, no están las con-
diciones, porque para nosotros ese 
tipo de organización debe tener uni-
dad estratégica”, subraya. 

Camila Ortiz, encargada política 
de IL en la Región, pone paños fríos, 

El calendario de las próximas municipales también irrumpe en las discusiones 
del conglomerado en la zona, mientras que el reordenamiento político de las 
fuerzas sigue siendo tarea pendiente para varios movimientos y partidos.

TRAS EL REMEZÓN ELECTORAL, el Frente Amplio atraviesa hoy su mayor definición política.

mistas tendrán encuentros políti-
cos decisivos. En el caso de esta úl-
tima, la discusión por ser partido po-
lítico o no, estará presente con toda 
seguridad, aunque su encargada po-
lítica, Karen Segura, enfatiza que 
aún se encuentran “en la fase previa”. 

Las coincidencias en el frenteam-
plismo pasan hoy ante todo por ro-
bustecer el trabajo territorial, afian-
zando una presencia que a su vez 
permita proyectar el escenario mu-
nicipal. En ese sentido, por ejem-
plo, RD ve hoy con buenos ojos su 
despliegue en San Pedro de la Paz y 
Coronel. 

En lo macro igualmente se apre-
cia unidad, ya que ningún colec-
tivo rehuye del objetivo mayor 
que los convoca a estar reunidos: 
competir nuevamente por La Mo-
neda y encaminarse, esta vez, a se-
gunda vuelta.

“Vamos a disputar el 2020, pero 
para eso tenemos que poner los 
pies en la tierra e insertarnos en 
los problemas de la Región”.
Eric Riquelme, presidente regional de 
Revolución Democrática.

“Creo que el tránsito lógico de 
un movimiento es trabajar con 
los territorios, más que mirar 
hacia construir un partido”.
Karen Segura, encargada política regional del 
Movimiento Autonomista.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“Estamos pensando en la 
configuración de un espacio 
unitario, pero hay que deliberar 
sus características”.
Javier Miranda, encargado político del 
comunal Concepción de Nueva Democracia.

puesto que también, dice, hay te-
mas internos que resolver. “Noso-
tros miramos el proceso de nuestra 
legalización como partido. Lo esta-
mos estudiando”, aclara. El autono-
mismo igualmente prefiere la caute-
la. Karen Segura señala que “se han 
hecho diálogos, pero eso no define 
que estemos en un proceso abierto 
de convergencia, sino más bien que 
nos hemos sentado a conversar”. 

¿Es la convergencia una apuesta 
para dar contrapeso a RD? Eric Ri-
quelme indica que la realidad no 
está tan lejos de esa presunción. 

“Creemos que si se está dando esta 
convergencia es porque RD es el 
partido más grande. Creo que efec-
tivamente las demás orgánicas quie-
ren hacer un contrapeso”, expresa. 

 

El Frente Amplio llevará a cabo su 
congreso orgánico a nivel de coali-
ción el segundo semestre. La ins-
tancia para muchos dentro del con-
glomerado es la gran oportunidad 
que se necesita para limar diferen-
cias. Esa tarea también está pen-
diente en la zona. 

“Estamos al debe en generar las 
confianzas entre las mismas orgáni-
cas políticas del frente y que todos 
salgamos diciendo lo mismo, y que 
no nos veamos fraccionados. Todo 
se resuelve en el congreso orgánico, 
pasaremos de ser, como nos han di-
cho, una plataforma electoral y ge-
neraremos unidad”, lanza Eric Ri-
quelme de RD. 

Las otras fuerzas coinciden en la 
necesidad, pero sitúan en primer 
orden los diálogos internos para 
ofrecer soluciones. Es por ello que 
en mayo SOL, libertarios y autono-
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La poca convocatoria, tal vez por el 
clima amenazante que había ayer al 
mediodía en Concepción, fue la tóni-
ca de la marcha del Día del Trabajo, 
convocada por la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), la que se inició 
en la Plaza España y finalizó con un 
breve acto en la Plaza Independencia. 

Según estimaciones de Carabine-
ros, los manifestantes apenas supera-
ron las 600 personas. Más aún, cuan-
do este año se realizaron dos mar-
chas. La segunda fue en Talcahuano, 
y reunió a cerca de 800 personas. Am-
bas terminaron sin incidentes. 

“Estamos contentos con la convo-
catoria este 1 de mayo, llegaron mu-
chas familias a acompañarnos a la 
marcha, atentos a las palabras de los 
dirigentes. Hemos cumplido con un 
hito sindical, que es salir a marchar, 
para recordar y reivindicar a los már-
tires de Chicago, que dieron la vida 
por nosotros. La lucha de ellos se 
mantiene, porque los problemas por 
los cuales lucharon aún persisten, por 
lo tanto, debemos seguir avanzando 
en más derechos para los trabajado-
res”, dijo Sergio Gatica, presidente 
provincial del la CUT. 

Sin embargo, la histórica dirigenta 
Olimpia Riveros, ex presidenta del 
Colegio de Profesores del Bío Bío, ase-
guró que las actuales condiciones que 
muestran que a nivel nacional no ha 
habido capacidad para construir un 
solo movimiento. 

CUT aseguró que defenderá 
“avances del gobierno 
anterior” en materia laboral 

“El ejemplo que se da acá con dos 
manifestaciones, por la unidad más 
amplia, estamos conformes y conten-
tos con la convocatoria. Se requiere un 
movimiento fuerte, sabemos que te-
nemos miradas distintas, como con la 
Fenats, pero hay una correlación de 
fuerzas que puedan enfrentarse al 
modelo, buscarle los resquicios para 
doblarle la mano a esta embestida, 
neoliberal a nivel continental, por lo 
tanto, tenemos que desarrollar el ni-
vel de conciencia de los trabajado-
res, pese al frío y la lluvia presente”. 

En cuanto a lo que esperan de la 
nueva administración de Sebastián 
Piñera, en cuanto al mundo laboral, 
Riveros espera que no se retroceda 
en los cambios que realizó la adminis-
tración Bachelet. 

“Nosotros queremos defender lo 
que hemos avanzado, que no es todo 
lo que quisiéramos, pero forma parte 
de un abrir camino para transforma-
ciones superiores, de manera que la 
organización hoy es la herramienta 
fundamental para defender nues-
tros derechos e impedir que se nos 

Unas 600 personas se manifestaron desde la Plaza España a la Plaza 
Independencia. Sin embargo, en Talcahuano hubo otro acto, encabezado por 
dirigentes sociales.

avasalle en otras materias, como el 
sistema previsional, la nueva Cons-
titución, etc.”. 

Mientras que Gatica sencillamente 
se declaró opositor de la gestión de Se-
bastián Piñera. 

“Nosotros pensamos que un gobier-
no de derecha no es bueno para los tra-
bajadores, porque indudablemente 
ellos van a hacer gestión en favor de los 
empresarios. Estamos muy atentos a 
cómo está empezando este gobierno 

Carolina Abello R. / Mauro Álvarez S.  
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 10
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Viene de pág. 8

que ha ido ‘mostrando las garras’ 
(sic), despidiendo funcionarios públi-
cos, los cuales creemos que van a se-
guir, por lo que estamos muy atentos, 
de manera de poder defenderlos, ya 
que están siendo despedidos injusta-
mente, sin un sumario como explica 
la Constitución, sólo por pensar polí-
ticamente distinto al gobierno que di-
rige al país, lo que encontramos abe-
rrante, el trabajo no tiene ideología po-
lítica, credo religioso, color de piel, 
etc. Los trabajadores tienen los mis-
mos derechos, deberes y beneficios”. 

En la misma manifestación, estu-
vieron presentes los ex seremi Enri-
que Inostroza (Gobierno), María Vic-
toria Fariña (Trabajo) y Lautaro Be-
nítez (Minería), quienes explicaron 
que su presencia en la marcha se de-
bía a una tradición que mantienen 
por ser militantes. 

“Yo soy militante socialista y siem-
pre he acompañado esta conmemora-
ción en el acto oficial de la CUT con 
compañeros de mi partido y de mu-
chos sindicatos. Esta es una costum-
bre que tampoco varió cuando estu-
vimos en el gobierno, donde nos en-
contrábamos para apoyar una 
institución tan importante como es la 
CUT y poder apoyar la causa de los tra-
bajadores en Bío Bío”. 

Para Benítez, su asistencia se debe 
a una tradición histórica. “He intenta-
do no estar nunca ausente en esta tra-
dición. Yo soy lotino, mi formación es 
de clase obrera y militante, y para mí 
es importante estar en un día tan im-
portante para la historia del movi-
miento obrero y sindical en Chile, 
como también en el mundo”. 

Victoria Fariña destacó que en este 
día, “los trabajadores le están dicien-
do al nuevo gobierno que van a defen-
der lo avanzado en materia de dere-
chos laborales durante el gobierno de 
la presidenta Michelle Bachelet. Re-
cordemos que ella le dio un enfoque de 
derechos y, sobre todo, en el ámbito la-
boral con una reforma que, si bien es 
cierto, no cumple con todos los es-
tándares que los trabajadores deman-
daban, estableció derechos que les 
dan oportunidades mayores a ellos 

para negociar colectivamente”. 
Agregó que les preocupa perder los 

avances en la Agenda de Género, 
como en la ley de aborto en tres cau-
sales. “Y este gobierno, si quiere hacer 
las cosas bien, debe garantizar los de-
rechos de las mujeres”. 

Como es tradición, el intendente 
Jorge Ulloa se trasladó, en la maña-
na de ayer, al Instituto de Seguridad 
del Trabajo para visitar a los traba-
jadores hospitalizados, heridos en 
accidentes laborales, visita que rea-
lizó junto a la seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi. 

“Hemos venido al IST de Talca-
huano con el propósito de cumplir 
una visita en que muchas autori-
dades nos acompañan. Hemos ve-
nido a trasmitirles el saludo del 
gobierno a los trabajadores, a sa-
ber de su estado de salud, a darles 
nuestro abrazo de solidaridad y 
deseos de mejoría”. 

Durante el recorrido, Ulloa escu-
chó a los trabajadores y constató su 
estado de salud. 

“Hemos sido testigos de cómo 
ellos han sido tratados, como todos 
los pacientes sin excepción y han 
manifestado su enorme satisfacción 
con estar en este recinto. Me llamo 
la atención que todos los pacientes 
nos destacaron el cuidado que se 
les da al estar en el hospital, que no 
es solo médico, sino que también 
afectivo y que ayuda mucho en la 
condición de cualquier enfermo”. 

Como parte del 1 de mayo, tam-
bién se reforzaron los equipos de 
fiscalización del feriado irrenuncia-
ble que debe cumplirse, por lo que 
se desplegaron nueve equipos a ni-
vel regional, atentos a las denun-
cias y en terreno, balance que se 
dará a conocer hoy.

Arzobispo llamó a gobierno 
y empresarios a promover 
trabajos dignos 

En la tarde noche del lunes, 
las autoridades de la Región del 
Bío Bío, encabezadas por el in-
tendente Jorge Ulloa, asistieron 
a la misa en la Catedral de Con-
cepción, con que la Iglesia cele-
bra la Fiesta de San José Obrero, 
patrono de los trabajadores, pre-
sidida por el arzobispo de Con-
cepción, Fernando Chomali. 

En su mensaje, difundido 
también por redes sociales, 
Chomali se dirigió al gobierno 
y a los empresarios, “para pedir-
les que promuevan trabajos 
dignos, que generen todas las 
instancias para que tengamos 
muchos y buenos trabajos. En 
el trabajo se juega la dignidad 

de la persona. Un hombre, una 
mujer sin trabajo ven sus ex-
pectativas frustradas que lle-
ga a todo el espectro de la fami-
lia. Si queremos un país justo y 
en paz tenemos que preocu-
parnos de lo que acontece con 
el trabajo, porque es el test más 
claro de si un país está sano o 
está enfermo”. 

Recordó además que “el tra-
bajo no es una mercancía que se 
transe en el mercado y que su 
grandeza está en que los realiza 
un hombre y una mujer, por eso 
los invito a que se esfuercen y 
pongan lo mejor de sí, y que des-
cubran ahí la vocación que Dios 
mismo les ha regalado”.

la misa con que la iglesia 
celebra la fiesta de San José 
Obrero, presidida por el 
arzobispo Fernando Chomali. 

En la tarde del 
lunes se realizó

hasta el Instituto de 
Seguridad del Trabajo para 
visitar a los trabajadores 
hospitalizados. 

El intendente 
Ulloa se trasladó 
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en busca de concretar 
la inclusión, se está 
realzando una labor 
conjunta con el 
Ministerio del Trabajo.

Alianza 
colaborativa

Coanil busca 
aumentar  
la inclusión 
laboral en 
la Región  
del Bío Bío

A fines de mayo, Coanil im-
pulsará el programa “Elige 
Incluir” en el Bío Bío. La ini-
ciativa tiene como objetivo 
integrar al rubro laboral a 50 
personas con capacidades 
distintas, o al menos a un 
60% de ellos, para realizar 
funciones de operador de re-
tail y mucamas. 

El programa, que se lanzó 
hace casi seis meses en San-
tiago, es una buena instan-
cia para descentralizar el 
proyecto, indicó la gerente 
zona sur de la fundación, 
Alejandra Rojas. 

“Es un cambio de para-
digma social que es impor-
tante que se pueda lanzar 
en región, ya que sólo se ha 
realizado en Santiago. 
Como fundación, creemos 
que se pueda descentrali-
zar y que se replique lo de 
Santiago en regiones gene-
rando eco”. 

Durante el año pasado se 
registraron 617 personas ca-
pacitadas en distintos oficios 
para trabajar y se concreta-
ron cerca de 500 contratos en 
el país. En la Región, “hare-
mos un barrido en distintas 
empresas con una planifica-
ción de trabajo para concien-
tizarlas sobre la misión de la 
fundación, para que puedan 
acceder a tener trabajadores 
y colaboradores es sus com-
pañías personas en situación 
de discapacidad”, precisó 
Rojas. 

En busca de concretar la 
inclusión laboral, se está real-
zando una labor conjunta 
con el Ministerio del Traba-
jo, detalló gerente zonal, “en 
la Región del Bío Bío desarro-
llaremos un proyecto en con-
junto con el ministerio del 
Trabajo, relacionados con los 
oficios de operario de retail y 
el de mucama. Respecto al 
último, estamos en conversa-
ciones con los hoteles Ra-
disson y Sonesta, para posi-
cionar a nuestros usuarios 
en oficios de mediana com-
petitividad”, acotó. 

 

Actualmente, Coanil lleva 
a cabo un proceso de selec-
ción de usuarios para estos 
oficios. Para participar, de-
ben dirigirse a la Escuela Los 
Aromos, ubicada en 
O’Higgins 200, población 
Santa Leonor en Hualpén. 
Serán 50 personas las bene-
ficiadas de esta iniciativa, di-
vididas en dos cursos de 25. 

“Es un proyecto inclusivo. 
Nuestra mirada es que acce-
dan personas con discapa-
cidad, pero también si hay 
un beneficiario que no tiene 
ocupación y no ha accedido 
a algún curso Sence anterior-

La gerente zona sur de la 
fundación, Alejandra Rojas, 
detalló a Diario Concepción las 
principales metas que tienen 
para las personas en situación 
de discapacidad.

Matías Lagos Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl

mente, también puede pos-
tular a la selección”, expresó 
Rojas. 

Coanil ha insertado labo-
ralmente a 500 personas a 
nivel país, “de ese total un 
10% corresponde sólo a la 

Región del Bío Bío”, dio a co-
nocer la gerente zonal sur de 
la fundación.

San Pedro apuesta por 
ser “Ciudad Parque”

Haciendo un balance de 
la gestión realizada en 
2017, pero con la visión 
puesta en los desafíos de 
futuro, el alcalde de la co-
muna sampedrina, Audito 
Retamal, entregó la cuenta 
pública sobre su gestión, 
ante cerca de 1.000 vecinos 
y dirigentes sociales pre-
sentes en el Centro de 
Eventos Mitrinco. 

Dentro de los avances de 
la comuna, Retamal desta-
có el crecimiento, que entre 
2002 y 2017 se alzó en un 
49,5% llegando a 131 mil 
habitantes, superando a 
Concepción, “este creci-

miento implica una serie 
de nuevos desafíos que te-
nemos que abordar, nos 
hemos fijado como meta 
transformar a San Pedro en 
una Ciudad Parque, por lo 
tanto, nuestras políticas y 
nuestros esfuerzos estarán 
orientados en esa direc-
ción”, precisó. 

Destacó además, el in-
greso del expediente al Mi-
nisterio de Medio Ambien-
te para declarar como san-
tuario de la naturaleza al 
Parque Humedal Los Ba-
tros, junto a la laguna Gran-
de, dos pulmones verdes de 
la comuna sampedrina.
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Una fuerte alza tuvo el desem-
pleo en la Región del Bío Bío alcan-
zando un 7,2% en la última medi-
ción del INE, correspondiente al 
trimestre enero, febrero y marzo. 

Esto la ubica sexto a nivel nacio-
nal, con un indicador que supera al 
promedio nacional de 6,9%, junto 
con Arica y Parinacota. 

La agudización fue de 0,4 puntos 
porcentuales en doce meses y 0,5 
puntos porcentuales más que el tri-
mestre móvil anterior. 

“Se explica básicamente por el 
aumento de la fuerza laboral”, ex-
plicó el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez. 

El INE detalló que el crecimien-
to interanual de la tasa se debió 
al incremento de 3,6% de los ocu-
pados (32.320 personas), que fue 
inferior al alza de 4,0% presenta-
da por la fuerza de trabajo, que 

jor rendimiento hasta ahora con 
un 5,2%. “Decreció 1,3 puntos por-
centuales en la comparación in-
teranual y aumentó 1,0 puntos 
porcentuales respecto al trimes-
tre anterior”, destacó el INE. 

Para el seremi de Economía, 
Mauricio Gutiérrez, estos resulta-
dos son una señal de que se debe 
propiciar “más y mejores empleos 
desde la perspectiva de aumentar 
el índice o la cantidad de inversión 
en la Región y preocuparnos de ca-
pacitarnos con todas las iniciativas 
que tienen los emprendedores y pe-
queños empresarios”. 

El intendente, Jorge Ulloa, asegu-
ró públicamente que los números 
“demuestran que los problemas que 
existen” y que, por ende, se necesi-
tan “destrabar proyectos”.

Por su parte, los asalariados re-
gistraron una subida de 0,2%. Aquí 
las categorías que descendieron 
fueron empleadores (11,9%) y per-
sonal de servicio doméstico (2,7%). 

 

El seremi de Economía mani-
festó preocupación por la Provin-
cia del Bío Bío, que llegó al 8% “por 
la caída en la agricultura y por la 
acentuación de la fuerza de traba-
jadores”, indicó. 

La Provincia de Concepción fue 
de 7,3%, disminuyendo 0,3 puntos 
porcentuales, respecto a igual tri-
mestre del año anterior, y subiendo 
0,7 puntos porcentuales en rela-
ción al trimestre anterior. 

Ñuble tuvo un 7,1%, mayor 0,3 
puntos porcentuales en la compa-
ración interanual y presentó una 
disminución trimestral de 1,0 pun-
tos porcentuales. 

Arauco es la provincia con me-

llegó al millón. 
En tanto, la tasa de participación 

aumentó 1,0 puntos porcentuales, 
mientras que la de ocupación cre-
ció en 0,6 puntos, alcanzando a 
55,1% y 51,1%, respectivamente. 

“Las mayores disminuciones se 
observaron en construcción 
(10,6%), administración pública 
(8,2%), hogares con empleadores 
(10,4%) y actividades inmobiliarias 
(48,7%)”, precisaron desde el INE. 

Mientras que el acrecentamiento 
interanual de los ocupados (3,6%) 
fue explicado, principalmente, por 
los sectores enseñanza (13,5%), co-
mercio (5,6%), industria manufactu-
rera (4,9%), alojamiento y servicio 
de comidas (15,4%). 

Igualmente, los por cuenta propia 
experimentaron un ascenso y lo 
mismo la categoría familiar no re-
munerado. “Aumentaron 18,6% y 
47,5%, respectivamente. Fue inci-
dido por hombres y mujeres”. 

Los sectores que disminuyeron cupos son construcción, inmobiliarias y administración pública. 
El intendente y el seremi de Economía explicaron que es una señal para acentuar la inversión.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Bío Bío llega al 7,2% de desempleo 
superando el promedio nacional 

LOS PUESTOS disminuyeron en este sector 
en los últimos meses, de acuerdo a la medición.
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Felipe Parra Muñoz 
Académico de la Facultad de Psicología 
Universidad San Sebastián

a tendencia a 
utilizar el De-
sign Thinking 
para el desa-
rrollo u opti-
mización de 
procesos con-
templa una 

metodología que aglutina 
actividades asociadas a pa-
trones cognitivos usados 
para centrarse en las perso-
nas, aumentar la frecuencia 
de los intentos y creación de 
prototipos, productos míni-
mos viables, mejoras de cali-
dad, entre otros. 

Esta corriente adscribe la 
idea de que un buen negocio 
que aspire a desarrollar una 
propuesta de valor innova-
dora debe poseer ciertas ca-
racterísticas. Estas son: res-
ponder a la deseabilidad por 
parte de las personas, la fac-
tibilidad desde el punto tec-
nológico y la viabilidad des-
de el punto económico.  

El primer punto, en rela-
ción a la deseabilidad, es po-
ner el foco en las personas, lo 
cual por muy evidente que 
se considere aún parece es-
tar ausente en el diseño de 
productos y servicios de 
nuestro entorno. Comple-
mentando lo anterior la filo-
sofía Lean promovida por 
Ries y Blank busca que los ci-
clos de desarrollo de pro-
ductos o servicios de una or-
ganización sean cada vez 
más cortos y se obtenga re-
troalimentación del cliente 
lo más rápido posible, para 
luego volver a mejorarlo y 
repetir este ciclo. 

 

Una herramienta utiliza-
da para este tipo de diseño 
de negocios con foco en las 
personas es el de empatizar, 
entendido comúnmente 
como el ponerse en el lugar 
del otro. Es relevante decir 

CENTRARSE en las 
personas, aunque resulte 
muy evidente y obvio, aún 
parece estar ausente en el 
diseño de productos y 
servicios de nuestro entorno.

que existen diversas herra-
mientas que permiten al-
canzar este fin.  

Una de estas herramien-
tas es la observación de una 
necesidad o posible mejora 
y su registro sistemático, lo 
cual implica una dedicación 
consciente y focalizada en lo 
que ocurre en el entorno 
donde se busca desarrollar 
el proyecto o mejora (en el 
plano de la observación es 
donde podemos partir con 
tal detección, para luego 
ocupar otras herramientas).  

Otro instrumento utiliza-
do es el mapa de empatía, el 
cual busca responder lo que 
le ocurre al cliente a través 
de cuatro grandes preguntas 
divididas en preguntas más 
pequeñas. Lo primero busca 
responder qué piensa o sien-
te un usuario o cliente, para 
lo cual se hace la reflexión 
sobre las cosas que le im-
portan, sus preocupaciones, 
inquietudes y aspiraciones. 
Lo segundo es preguntarse 
por las cosas que observa, 
revisando los elementos del 
entorno, pares cercanos y lo 
que le ofrece el mercado. 
Tercero es lo que la persona 
oye, considerando esto 
como la influencia de ami-
gos, jefaturas o personas que 
influyen sobre él. Finalmen-
te se debe responder lo que 
la persona dice y hace en re-
lación a su actitud en públi-

co, aspecto y comporta-
miento a los demás.  

Este instrumento de ma-
peo resulta útil cuando es 
complementado con otra 
herramienta, ya que se difi-
culta el empatizar sin tener 
a la persona cerca, sin cono-
cerla o “imaginarse” a un po-
tencial cliente.  

 

La tercera herramienta 
que posee valor dentro de 
este tipo de acercamiento 
es la del mapa del cliente o 
“Costumer Journey”, similar 
al mapa presentado ante-
riormente, pero que busca 
establecer etapas, interac-
ciones, canales y elementos 
por los que atraviesa un 
cliente durante un ciclo de 
compra de un producto o 
servicio. El punto central en 
este mapa de experiencias, 
es que el conjunto de ins-
tancias por las que un usua-
rio atraviesa durante el ciclo 
es de suma importancia, so-
bre todo en términos de la 
percepción que acarrea el 
proceso para tener una idea 
de dónde, cuándo y cómo 
aplicar mejoras.  

En relación a esta tenden-
cia que se vincula directa-
mente en el mundo de los 
negocios, capacitaciones, 
emprendimientos y startups 
(con potencial para distintas 
aplicaciones en educación, 

mejoras en salud, diseño de 
políticas públicas, entre 
otros), se pueden realizar los 
mejores esfuerzos por desa-
rrollar metodologías de in-
mersión, entrevistas, aplica-
ción de estas herramientas u 
otras, pero no se logrará su-
perar el que quien está a car-
go del diseño experimente, 
como señala la definición 
popular, el ponerse en los za-
patos del otro. Muchas veces 
hay que tomar esta expre-
sión de manera literal.
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Santiago del Nuevo Extremo 
celebrará con concierto íntimo
Pactado para las 21.00 horas, la 
presentación se realizará en el marco 
de lo 40 años que cumple la banda 
este 2018, show en el que realizan un 
repaso por gran parte de sus álbumes. 

La presencia de las melodías de 
Santiago del Nuevo Extremo a través 
de las últimas cuatro décadas ha 
sido fundamental en la escena mu-
sical nacional, instalándose con fuer-
za en la memoria colectiva auditiva 
de la gente, con canciones plenas de 
conciencia y compromiso social. 

Un legado innegable que este 
próximo sábado 5 de mayo vienen 
a compartir y celebrar -a las 21.00 
horas en el Teatro Marina del Sol- 
con sus fanáticos penquistas. “Es 
realmente importante para noso-
tros el ir a Concepción en la cele-
bración de los 40 años, ya que fue 

uno de los lugares de los comienzos 
de nuestra trayectoria, auditores 
de nuestras primeras canciones, 
una ciudad y público con una mís-
tica que no se olvida. El contacto 
con regiones es fundamental para 
bandas que han tenido un desa-
rrollo a través de la historia de la 
música y la cultura de Chile”, co-
mentó Pedro Villagra encargado 
de los vientos de la agrupación. 

Dueños de un sonido particular, 
que va de la fusión latinoamericana 
la Nueva Canción Chilena, este show 
en particular de carácter íntimo y de 
larga duración, contempla temas 
de las diferentes épocas de la banda. 
“Hasta el momento, la entrega de la 

LA BANDA ESTÁ compuesta (de izquierda a derecha) por Carlos Basilio, 
Pedro Villagra, Jorge Campos y Luis Le-Bert. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonad@diarioconcepcion.cl

resumió Villagra. 
Organizado por Vess Produccio-

nes, las entradas para este concier-
to están disponibles vía Passline.cl, 
Disquería Penquista y boleterías del 
Teatro Marina del Sol.

celebración de estas cuatro déca-
das de música ha sido bastante ge-
nerosa, con un repertorio que in-
cluye canciones del período del co-
mienzo, donde están las más 
emblemáticas y los temas que he-
mos ido desarrollando luego con 
los años. Estarán las canciones que 
la gente quiere escuchar pertene-
cientes a nuestros distintos discos”, 
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Sociedad de Egresados de la USS Concepción 
realizó su primera reunión ampliada

Con el objetivo de presentar la planificación anual de la So-
ciedad de Egresados y proyectos a desarrollar, se efectuó en 
el Auditorio Gladys Matus del Campus Las Tres Pascualas 
la “primera reunión ampliada”, que contó con el respaldo 
de la Red de Egresados de la sede y una numerosa asis-
tencia (egresados de trece carreras). 

La nueva directiva de la Sociedad está conformada 
por Magdalena Contzen (Administración Pública) 
en la presidencia; Cristina Pérez (Odontología) en la 
vicepresidencia; Alberto Núñez (Psicología) secre-
tario; y Javiera Durán (Nutrición y Dietética) como 
secretaria y comunicaciones.

LEONARDO VENEGAS 
y Silvana Vega.

DANIELA CASTAGNOLI y Alexandra Fredes.

Colegios Itahue y Pinares 
dan la bienvenida a 
nuevas familias

Con la cena anual organizada por los centros de padres, 
ambos establecimientos y el preescolar dieron la bienve-
nida a las nuevas familias. 

La celebración contó con la presencia de padres nue-
vos y antiguos, directores los colegios y presentaciones ar-
tísticas por parte del Coro de Alumnas Itahue y la banda 
de Colegio Pinares.

PABLO DONETCH e Isabel Margarita Martínez.

NATALI URRA y Jean Paul Boudon.
FERNANDO URIARTE, Constanza Peña, Constanza Apip 
y José Eugenio Alzerreza.

CATALINA 
PLAZA DE LOS 
REYES y 
Pablo Salvidia.

FELIPE LOBOS, Rodrigo Gamonales y Pablo Osorio.ROXANA RIVAS, Rubén Solís y Norma Abguillerm.

JUAN CARLOS 
MARCHANT, 
Marta Jorquera y 
Cristian Puentes.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MAGDALENA 
CONTZEN, Alberto 

Núñez y Cynthia Mora.

CRISTIAN 
GAZALE,  

Cristina Pérez y 
Francisco 
Pinochet.

FELIPE NILO y  
Andrea Urbina.
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Corrida Trail 
Nevados de Chillán 2018

La actividad convocó a amantes del deporte en las faldas del volcán Nevados, donde 
llegaron más de 300 personas que vivieron la fiesta del running junto a una feria cos-
tumbrista. A los pies del complejo Volcánico Nevados de Chillán, niños y adultos de 
todas las edades se dieron cita ayer para participar en la segunda Corrida Trail Fami-
liar que incluyó 10K, 5K y 2K de carrera que fue disfrutada al máximo por los 300 co-
rredores que apostaron por la naturaleza y el montañismo deportivo.

RODRIGO ZAMORA, Paulina 
Salgado y Trinidad Zamora.

ADELA ARAVENA y Juan Francisco Fuentes. JAVIER ALZAMORA, Patricio Guzmán y Leandro Jara.

ARIEL SEPÚLVEDA y Gabriel Sepúlveda.
JUAN JOSÉ DOMÍNGUEZ, Valeria Domínguez, Juan 
Domínguez, Claudia Arias e Isabela Domínguez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

BÁRBARA 
MALVERDE, 
Daniela Arriagada, 

Javiera San Martín.

CORRIDA Trail 
Nevados de 
Chillán.

PARTICIPANTES 
de la Corrida.

SABRINA 
Sosa.

EMILIA RIQUELME, Rufino Muñoz y Pía Núñez.

JACQUELINE VALENZUELA y Ximena Díaz.
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gamos para batir el record, pero se 
dio y fue lindo cuando llegamos a 
seis triunfos consecutivos porque 
entras en la historia del club. Des-
pués venía la ‘U’ y nosotros pensá-
bamos que por qué no sumar el 
séptimo. Ahora viene Palestino, que 
es un rival muy complicado y claro 
que uno piensa en el octavo. La idea 
es ganar cada fin de semana, más 
allá del récord”. 

¿Y qué tiene de fuerte este equipo 
para estar segundo en la tabla? El de-
fensor advirtió que “fuimos fuertes 
como grupo cuando pasamos malos 
momentos porque a nadie se le olvi-
da que los pasamos. El comienzo de 
año fue muy difícil. En esta parte del 
torneo hemos logrado solidez defen-
siva y nos están marcando pocos 
goles. Eso es clave. Somos un equipo 
equilibrado, de mucho esfuerzo y 
convencido de lo que hacemos. A 

Esteban Fuertes se fue mascando rabia, des-
pués de casi tres meses en Chile y la decisión 
desde Santiago de que no podría dirigir. Vino 
a despedirse del plantel de Fernández Vial y ya 
en su tierra, en Diario Olé, comentó que “el re-
quisito en Chile para los extranjeros es haber 

dirigido un año: estuve un par de partidos en 
la Segunda de Paraguay, seis meses en Hura-
cán Las Heras, en Mendoza, y un año a la Re-
serva de Colón, pero aunque presenté todo me 
dieron 80 mil vueltas. Lamentablemente, allá 
no nos quieren a los argentinos”.

“Es lindo mirar la tabla y ver que 
estás arriba de Colo Colo y la ‘U‘, 
pero no es casualidad. Acá hay 
mucho trabajo y esfuerzo para lle-
gar a esa posición y la tarea más 
grande es mantenerse”. Las pala-
bras son de Ronald de la Fuente, 
lateral de esta UdeC que es sor-
prendente sublíder y cada vez se 
ve más sólida. Siete victorias con-
secutivas hablan por sí solas. Y la 
última tuvo un sabor especial: 
contra la “U”, en Santiago, y re-
montando un marcador en con-
tra. Incluso, terminaron por sacar 
a Hoyos de la banca azul. 

El ex Iberia comentó que “es una 
satisfacción especial cuando ganas 
este tipo de partidos, ante un rival 
que es un grande de Chile y que ve-
nía muy herido, después de dos go-
leadas en contra, pero eso lo hacía 
aun más peligroso. Para ellos, la 
UdeC era el rival con el que tenían 
que salvarse de su mal momento. 
Fuimos ordenados, inteligentes y 
tuvimos mucha actitud”. 

Y a los 50’ abrió la cuenta Guerra, 
tras pase de Soteldo. “Felizmente, lo 
empatamos rápido con el golazo 
de Luis (Riveros), pero lo destaca-
ble es que no nos desesperamos 
nunca. Después vino el gol de Jean 
(Meneses) y ahí fuimos inteligentes 
y supimos controlar la ventaja, que 
es algo que nos ha caracterizado 
durante esta racha”, apuntó. 

 

Podría hacerse el loco y decir que 
es casi anecdótico, pero no. Para qué. 
De la Fuente advierte que “nunca ju-

Campanil sigue con hambre 
y se lanza por el “Súper 8” 
Viene de remontar ante la “U”, en 
Santiago, y el domingo repetirá en la 
capital, frente a Palestino. 

eso se suma que se le abrió la puerta 
a los delanteros, cosa que en las pri-
meras fechas no pasaba. Ahora, los 
muchachos andan dulces”. 

El equipo de Francisco Bozán re-
gistra 7 victorias, 2 empates y 2 de-
rrotas. Con esos números, perfecta-
mente podría ir puntero, pero la UC 
de Beñat está imparable y suma 28 
puntos de 33 posibles, con apenas 
una caída. De la Fuente confesó 
que “uno mira de reojo a Católica 
y se pregunta cuando va a caer, 
pero no nos quita el sueño. Al que 
estamos mirando bien es a Pales-
tino. Tenemos que seguir en lo 
nuestro y después veremos para 
qué nos da. Este campeonato re-
cién está partiendo”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Con profundo dolor, comunico 
el sensible fallecimiento de mi 
querida y amada esposa. Sra. 
 

MARTA SOLA MARTI 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 13:00 hrs., en la 
parroquia Nuestra Señora de 
Lourdes (Av. Pedro de Valdivia 
1214, Concepción), saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Gabriel García Masana 
 
Concepción, 02 de mayo de 
2018.

tendrían los lilas si 
se confirma el triunfo 
sobre Chimbarongo. 
Idéntico puntaje 
acumula Buenos Aires 
de Parral.

puntos

Orgullo morado: otra 
vez tercero en galerías
Anfa se reunirá mañana para decidir si es necesario jugar los 
45 minutos que quedan contra Chimbarongo. Este sábado, en 
tanto, el “León” enfrentará al equipo del “Chiqui” Chavarría.

La cifra parece sacada de 
otra división. Incluso, de otra 
época. Deportes Concep-
ción, jugando en la quinta 
categoría del fútbol chileno, 
llevó 6.824 personas al parti-
do de este fin de semana ante 
Chimbarongo. Nuevamente, 
el “León” se transformó en el 
tercer club que convoca más 
gente en el país, solo supera-
do por Curicó versus Colo 
Colo (7.453) y el duelo entre 
la “U” y UdeC (30.101). Su-
mando sus dos partidos en 
calidad de local (el otro fue 
ante Deportes Quillón), los 
morados cuentan casi 13 mil 
espectadores en tribuna. Im-
presionante. 

A ese balance más que po-
sitivo en tribunas se suma la 
campaña de socios que llegó 
a mil inscritos cuando René 
Sepúlveda, de 56 años, fue el 
miércoles a anotarse en el li-
bro lila. La campaña terminó 
el lunes y ya se entregarán 
números oficiales. 

Otra novedosa iniciativa 
morada fue la cicletada fami-

lar “Pedalea por el León”, 
quienes salieron desde Cau-
policán con Víctor Lamas y 
tomaron la ciclovía rumbo 
al Ester Roa Rebolledo. Fue-
ron 50 los entusiastas y de-
portistas hinchas que llega-
ron de esa forma al estadio y 
pagaron solo mil pesos por 
su ingreso al recinto, todos 
con camiseta de Deportes 
Concepción y estaciona-
miento exclusivo para bici-
cletas. La dirigencia preten-
de seguir con esta idea para 
descongestionar el acceso al 

estadio y promover la activi-
dad deportiva. 

 

El “León” derrotaba 3-0 a 
Chimbarongo, cuando el par-
tido se suspendió, faltando 
los últimos 45 minutos. 

Víctor Tornería, presiden-
te del Club Social morado, 
explicó que “lo ocurrido no 
tiene nada que ver con el 
equipo ni cuerpo técnico de 
Chimbarongo y es algo que 
supera cualquier medida de 
seguridad que nos pidan. El 
árbitro fue a constatar lesio-
nes y decidió que el partido 
no podía continuar”. Tam-
bién felicitó al público por 
hacer correcto y tranquilo 
abandono del estadio. 

El protagonista del inci-
dente es el presidente de 
Chimbarongo, Maicol Ver-
gara, quien ayer declaró pú-
blicamente -a través de un 
video en la página del club- 
que “fui acusado por el árbi-
tro, Nicolás Muñoz, de agre-
dirlo físicamente. Quiero ex-
presar que somos una insti-
tución seria. Esa tarde, en el 

entretiempo, encaré al árbi-
tro por no detener el partido 
mientras un jugador nues-
tro estaba en el suelo. Según 
diagnóstico del médico, fue 
fractura. Lo encaré de forma 
verbal y grosera, pero nunca 
física. Asumo mi error. En la 
fiscalía me dijeron que si re-
conocía que lo hice, solo me 
darían prohibición de acer-
carme al árbitro, pero pre-
fiero que la investigación 
continúe, aunque arriesgo 
mucho más”. 

Anfa se reunirá mañana 
para decidir si se jugarán los 
minutos restantes o los 3 
puntos serán morados. 

El próximo rival del líder 
de Tercera B será Comunal 
Cabrero, equipo que preside 
un histórico ex volante pen-
quista: Luis “Chiqui” Chava-
rría. El cuadro que adiestra 
Edgardo Abdala suma 7 uni-
dades, se ubica en cuarto lu-
gar y recibirá al “León” el sá-
bado, desde las 17 horas.

Carolina Rodríguez es la 
exponente más importante 
del boxeo chileno en los úl-
timos años. La “Crespita” 
volvió a los cuadriláteros 
hace un mes y medio, ven-
ciendo a la venezolana Caro-
lina “La Fiera” Álvarez, luego 
de casi tres años de inactivi-
dad competitiva. Mañana 
llegará temprano a nuestra 
zona y el sábado realizará 
una clínica deportiva y mo-
tivacional en el club Low 
Kick Fight, ubicado en el Are-
nal, de Talcahuano. 

La campeona mundial de 
peso gallo y tres veces defen-
sora del título (la última fue 
el 2015 derrotando a la japo-
nesa Tenkai Tsunami, en 
Antofagasta) estará varios 
días en nuestra zona, entre-
nado en el citado gimnasio 
y contando su experiencia 
de vida a los muchachos del 
puerto. Jonathan Sandoval 
es el profesor a cargo del 
gimnasio y también tiene un 
importante rol social a tra-
vés del boxeo. 

A lo largo de su trayecto-

ria como club , cuentan con 
más de 16 competidores 
quieres viajan periódica-
mente a lo largo del país tra-
yendo resultados positivos. 
Además de la función de 
centro de entrenamiento, el 
LKF cumple una labor social 
en un centro de beneficen-
cia de María Ayuda en la ciu-
dad de Chillán, en la comu-
na de Chillán Viejo, donde 
hace 3 años realizan clases 
de kickboxing y boxeo, don-
de tienen competidores y 
han promovido el deporte 
desde la disciplina y el nivel 
técnico. 

La “Crespita” tiene 34 
años, es oriunda de San-
tiago y en su registro cuen-
ta 16 combates, sin derro-
tas (incluyendo un K.O.). 
Estuvo fuera del ring más 
de dos años para dedicar-
se de lleno a su hija y tuvo 
que prepararse duro para 
el regreso. La principal bo-
xeadora nacional aseguró 
que tendrá un par de com-
bates más este año y des-
pués quiere ir por el título.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Con profundo pesar, comunicamos 
la repentina partida de nuestro que-
rido padre, suegro, abuelito y herma-
no. Sr. 

MOISÉS PIÑEIRO 
MONTINO 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se realizan hoy, luego 
de una ceremonia a las 11:00 hrs., en 
el Templo Masónico, Castellón 560, 
saliendo posteriormente el cortejo 
en dirección al Crematorio del Ce-
menterio Parque San Pedro. 
 
Sus hijos y familia 
 
San Pedro de la Paz, 02 de mayo de 
2018.
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